

自由意見

※ 原文のとおりとした。

(1) 男女平等・男女平等参画について

性別	年代	男女平等・男女平等参画について
女性 (3件)	20代	男女の能力には差異があるから、男女平等を成立させるのは無理だと思う。
		今は昔と違い、男女の差別はない時代になってきています。きっと男女の差別だと考えるのは、人それぞれなので、余り深く考えなくてよいと思います。
		全てを平等にすることが男女にとってよいとは思いません。男女に関わらず、どんな生き方、選択をしても、それが尊重されサポートできる社会とここの意識が大切だと思います。
男性 (3件)	20代	男女平等というが、社会的、法的に見てもまだまだ女性の地位は低いような気がします。見かけだけの平等ではなく、女性が「らしく」生きていけるような社会制度、法の整備をしっかりと行っていくことこそ、大事ではないかと思いました。
		小樽市の男女平等参画社会実現に取り組む姿はとても評価できますが、それが実際、社会の中で有効に働いていないと思います。これからどんどん積極的に活動してほしいです。
		男女平等の意味を改めて考えたい。都合のよいところで平等を主張する女性は、ただのわがまま。男性も、女性を尊重する意識は今後必要になると思うが、委縮しすぎもよくない。性別ではなく、人として平等という基準も考え直す機会があってもよいかと思う。
女性 (6件)	30代	今の暮らしの中で、男女平等に対して不満や疑問を感じたことがなかったので、とても頭を悩ませたアンケート調査でした。この調査が調査だけで終わらないことを小樽市に望みます。
		自分自身は、今までこのような不平等を感じたことがないので、このアンケート自体が非常に無意味に感じます。
		動物でもオスとメスの生き方は別なので、単に平等を唱えてもおかしなもの。男女平等ではなく、男女それぞれの能力に合った社会や環境づくりが必要だと思います。平等より、共存共栄。
		昔よりは、女性の社会進出は進んでいるが、やはり社会（会社）では男性、女性は家庭というのが根強いと思う。実際、女性が子育てしながら働こうとすると、いろいろ大変だと思う。欧州諸国のように日本もそうなるには、意識改革も必要だし、なかなか難しいと思う。
		小樽は考え方や街の仕組みも慣例的などころが多いので、そこから変えていかなければ何も変わらないと思う。
		まず男女平等で進み始めるより、これまで男性中心で行われてきたことを女性のみでやる。女性中心だったことを男性限定の企画で行っていき、抵抗感を減らすのがよいと思う。

性別	年代	男女平等・男女平等参画について
男性 (2件)	30代	男女平等と強く意識する必要はないと考えます。性別によりやはり得手不得手があり、分担できるところは適正に生かされた分担でよいと思います。
		全く興味の湧かないアンケート。もはや男女の立場は逆転している。考えが古すぎる。往復とも定型外郵便を使うのは税金の無駄遣い。猛省してほしい。
女性 (2件)	40代	男女平等が必ずしもよいとは思えない。女性にしかできない出産・子育てがおろそかになる（子どもを産まない人が増えている）ことで、頼りない男性の増加も含め、世の中のバランスが非常に悪くなっていると思う。全てにおいて、男女平等という考えには反対です。
		急に封書が届き、“生活環境部男女平等参画課”の存在を初めて知りました。今回、2,000人の回答が小樽市にとって、十分に生かされる機会であることを祈ります。そして、存在をもっと市民に提供してください。“男女平等”という通念より人間としての教育も大切だと日頃、感じます。知る機会をいただき感謝します。
男性 (5件)	40代	全てを平等にするのは不可能だと思います。男は女でなく、女は男ではないからです。その意識が大切だと思います。
		男性にしかできないこと、女性にしかできないことがあります。助け合うしかないのでは…。
		男女平等を説くことはもちろん必要ですが、男女の特徴の性差を生かすことも同時に考え普及しないと、バランスが取れません。よくよく考えて、この事業を進めてください。
		女性の社会進出を拒んでいるのは、女性自身でしょう。例えば、与えられた仕事に対して、「それは、自分の役割ではない」と文句を言うのは、女性の方が圧倒的に多いです（例えば肉体労働とか、汚れる仕事とか）。女性自身が意識を変えるべきだと思う。
		必ずしも男性と女性を同じにすることが最良とは思わない。
女性 (11件)	50代	小樽市自体、部長クラスはほとんど男性が占めているのではないですか？
		学校での教育は既に男女平等の教育を行っていると思います。社会での考え方、男性の考え方、家庭での考え方を改めるよう活動していくことではないかと思います。
		男と女では全くの平等はあり得ません。女は子どもを育てる期間があり、また、それができるのは幸せなことであります。子どもを育てた後（最低でも4歳くらいまで）の社会参加でも遅くないと思います。女性が仕事をするには、家事・育児をこなして、仕事も頑張り、男性以上の労働となっているのが現実です。
		小樽市として、どのような市政を繰り広げられるか?!特に男女平等参画事業として、他の市のモデルとなるような活動を調べ、小樽市風にアレンジするなど、検討すればよいと思う。

性別	年代	男女平等・男女平等参画について
女性 (11件)	50代	<p>そんなに平等を望むのであれば、行政が整っていないと思うのではなく、信念を持って仕事、男性の倍の仕事や責任を持って、生涯のパートナーもよく考えて、事を行ってください。男・女、関係ないでしょうが、脳が違っていると思います。全体的には、女性は感情的、男は動物的な本能的な動きと、生物学的に違うのですから、平等になりたい女性、頑張ってください！男性は、女性化すると、平等になっていくのでしょうか。性についても、犯罪が増えていると思います。このような犯罪の時だけ平等ではなく、少し矛盾！やはり、女は女なのです。無理無理。明治時代じゃあるまいし、十分、平等ですよ。</p>
		<p>男女平等は難しい問題です。一番の違いは、出産・子育てが大きいと思います。少子化問題もあります。子ども手当など、意味のないお金を使うより、子どもを安心して育てる社会を作ったり、職場も産休など、もっと女性が安心して出産・子育てができる環境をよくしたらよいと思います。男女の役割をお互いに尊重できたらよいですね。</p>
		<p>習慣、風習では、まだまだ男性優位。なかなか時間がかかると思います。自然体になるのが理想と思います。また、いつまでも社会と関わって生活したいと望みますが、努力したいと思います。</p>
		<p>平成15年から策定し、現在までどのような成果や方向性が見られたのでしょうか。これから新たに必要でしょうか。「男女平等参画社会」ほとんどの方たちが知らないのではないのでしょうか？</p>
		<p>男女平等という言葉に無理があり、現実に平等にはならないと思う。日本はどこまでいっても男社会です。その壁をどれだけ壊したり、薄くしたりと女性は常に理想に向けて挑戦し続けることが今の女性の役目だと感じます。</p>
		<p>男女平等、女性の権利ももちろん分かりますが、みんなが嫌う言葉、男らしさ、女らしさも大切だと思う。どう頑張ったところで、人間も動物です。生まれつき種の保存のために備わっている本能があります。生まれ落ちた子どもは、人間の場合、やはり3歳くらいまでは母性と一緒に守られて、生活していくのは、本能ではありませんか？3歳までは子どもをしっかり抱き締めてやってほしいものです。そのためには、生活基盤がなければ、子育ても難しい。社会がしっかりしないと。子どもはあっという間に大人になってしまいます。人生の3年間くらいを母性に父性に浸ってられるようなゆとりがほしいですね。親や周りに愛され、満ち足りた子どもは、立派に成長していきます。親が毎日、安心して子育てしていけるような職場環境が必要です。</p>
		<p>国が、もっと本気で男女平等参画に取り組んでほしい。保育制度の充実を求めてほしい。</p>
男性 (5件)	50代	<p>自分を含めた日本の社会的構造や社会通念が、男女平等を阻害していると思います。国政レベルでいろいろな対策をしない限り、状態を変えることはできないと思う。</p>
		<p>実際に男女平等を訴えている女性はほんの一部です。ほとんどの方は、男女の性差を認め、うまく協力し合っているのが現実だと思います。現在の生活での一番の問題は、生活の不安定と思われるので、よろしくお願いします。</p>

性別	年代	男女平等・男女平等参画について
男性 (5件)	50代	ほかにも書いたが、平等にすることが望ましいところとそうでないところを明確に分けることが第一で、家事や育児等に関しては、当人同士が決めることで…ただ男女どちらでもできる環境だけは作っておく必要がある。あとは、適材適所で、それぞれが自分に合ったことをするのが、一番負担が少ない。
		真の平等とは？設問自体が平等の意識が感じられない。大変難しい問題であると考えます。
		男女平等ですが、全てがそうではなく、男と女はやはり全く違うものであり、身体、考え方等、それをお互いに理解した上で築き、認め合わなければならないと思います。基本は平等ですが、男にできること、女にできることは認め合い、それ以外のことは全て平等とっております。
女性 (6件)	60代	男女平等意識に関しては、ジェネレーションギャップが大きく、若い世代はこれからますます意識は高くなっていくと思う。一方、性犯罪などに関しては、教育が大切である以上に、今のこの世の中の刺激的な風潮を改めなくてはならない。
		このような活動があることもどこに生かされているのかも知らず送付されたアンケートに答えました。男（女）にしかできないことはどんなに世の中が変わってもあるんです。男女平等とは奥深いものだと思います。
		現在の社会においては、男女平等はあり得ない。
		年齢に関係なく、経験者を大切に（体力は少々伴わなくなりますが）。市民、特に女性の声を取り上げ、広報などで知的に反映させていただきたい。特技紹介などなど、人材発見へスタートダッシュ。
		今回、意識調査の用紙が来ましたが、男女平等参画課というのが、あること自体分かりませんでした。私だけでしょうか？今の若い人たち（自分の息子たちを見て）は、お互いに働きながらも、子育てに一生懸命だと思いますが…。自分たちの若い時よりは、男性がよく手伝っていると思います。それより小樽市が、もう少し景気がよくなり、明るく生活がよくなるように願うだけです。
男女は平等とは思いません。男性にできること、女性にできること、体も考え方も根本から違うものを平等にはできません。男性が弱くなったと思います。女性も働いていることで、子育てもできず、食事も作らず、男性になっています。手作りでしっかり食べさせてください。おにぎりでもよいですから。		
男性 (4件)	60代	平等の意見が備わると、仕事・家庭・育児・性生活などが脅かされる。特に教育、団体活動に女性の進出は危険である。男性世論が臆病！
		この調査によって計画を平成15年に策定し、推進しているようですが、24年度に小樽市として、「男女平等参画基本計画」を策定できるのか。その前に、国の法整備が第一。小樽市議会議員とは、私たち市民の代表。しっかりと小樽市と論議し、その中で、この調査2,000名のアンケートを参考にし、議論してほしい。最後に、男女平等参画課の職員の皆様、頑張ってください。
		「性」の個性を尊重する男女平等、看護師など男女を同じ呼称にする誤った平等感、求職などで、企業が欲しい人材を「男・女」と明示できない、年齢についてもしかり。こんな馬鹿げたことが平等？求職者の混乱と無駄な努力のみ。「ムナシイ」

性別	年代	男女平等・男女平等参画について
男性 (4件)	60代	かつて公募し、広報おたるに掲載された標語は、その後、どのように活用されたのでしょうか。また、市民に浸透されているのでしょうか。回答は、直近の広報おたるに掲載してください。事務職での女性の役職者への登用を小樽市役所が率先してください。次の定期的人事異動では、女性の役職者が増えることを期待します。
女性 (9件)	70代 以上	時代が変わり、男女平等は誠によいことだと思いますが、私はどうしても女性の立場から考えてしまいます。能力のある女性は、社会で男性と対等の仕事をすればよい。家庭と会社はまだまだ両方は無理。結婚したら3歳までは女性が子どもを責任を持って育てるべき。古い考えかもしれないが、将来の子どものために必要と思う。
		制度の力、教育の力、メディアの力が大事だと思います。現在の世の中は、真の自由、平等などなく、くだらないことに満ちあふれております。男女平等も大会社か官庁関係にのみ存在するかと思います。
		男の人は威張っているが、本当の強さは女性の方だと思う（特に小樽は）。
		男女平等参画基本計画の策定より来年で10年ですが、思ったより進まなかったようです。これからは、団塊世代退職の時期です。次期には、一步でも前進することを期待いたします。
		男女平等はよいことだと思いますが、やはり男性は、強い頼れるものであってほしいと思います。
		昔と違ってこれからは女性もいろいろなことに挑戦していただきたいと思っています。
		女性は、家事、子育て、介護など大変な仕事です。本当に社会的に評価してほしいです。
		男女平等とは言いながらも、いろいろな点で男性の方が勝っていると思われまます。言うことはやすいですが、女性も今後、主体的な考えを持ち、その方面の勉強も積まなければ意味がないと思います。
私たちの育ってきた時代と今とでは、随分女性の立場も向上しているように見受けられます。男性も女性もお互いに思いやりを持って、よい社会になってくれることを望んでおります。		
男性 (7件)	70代 以上	男女の性別の違いについて平等をうたい上げていることが多くみられるが、性別による差はどこまで認められるものなのかの議論と集約が必要に思うがいかに？
		男と女は永遠に別な生き物だと思うが、互いに人格を認め合えば、道は開けると思う。アンケートの結果を発表してください。
		本来、男女は肉体的、社会的な違いがあります。愛と尊敬で、お互いに社会を発展、構築し、平等な関係を確立することです。
		小樽市全体に総花的に参画を求めるのは無理があると思うので、一つの提案として、モデル地区を設定して社会実験をしてはどうか。
		問14、17、19、21、23、24、25の選択肢は、全て必要条件です。
		子どもの時から、女性優位の教育を受けた女性が出てきています。女性を上位、男性を下位と考えるようになる心配があります。

性別	年代	男女平等・男女平等参画について
男性 (7件)	70代 以上	市職員の日常勤務中の言動にも、市民に男女平等の意識を感得させるような態度を望みたい。
不明 (1件)	不明	男性、女性という性別がある以上、それぞれの役割があると思うので、男女は平等で、ましてや同等とは思わない。

(2) 就業に関する環境の整備について

性別	年代	就業に関する環境の整備について
女性 (1件)	20代	今より更に女性が社会に進出しやすいように、企業にワーク・ライフ・バランスについて考えてもらう機会を設けたり、保育施設の定員を増やしたり、施設を増設することも大切だと思いました。
女性 (7件)	30代	就職活動の時、“性別不問”と記載があっても、実際は男性のみの採用となっている場合が多い。“男女平等”と唱えていても、実行される機会が少ないのであれば、意味がないのでは？賃金や昇進等でも明らかに男性優位と認めざるを得ないことが多く、“不平等”を感じています。
		子どもが熱を出したら、保育所では預かってもらえないなど、女性が働きながら、周りと同じように仕事をするのは、難しいと思います。周囲の目が気になります。一般企業は特に。
		職場では出産・育児中の女性は戦力外にされる。能力がなくても、勤続年数の長い男性は役職に就く。子育てや介護を理由に男性が欠勤や早退をすると評価が下がる。結局は市が努力しても、強制力がない限り、企業の考え方一つだと思う。
		給料が10年以上働いても上がらないのは、税金が高いからで、ダンナ様の給料だけでは生きていけない。将来的に不安なので、主婦業に専念できない。共働きをしなければ生きていけない社会になっている。この状況では子どもも作ることも不安だ。
		就職活動をするときに、子どもを預かってくれる所、ありませんか？
		職業安定所に行っても、男性の方が仕事が多い。男女平等にするべきです。これからの時代は、女性に仕事を多くするべきです。
男性 (2件)	30代	いくら休暇を作っても、職業によって休めない人はいると思います。そういう人はどうしたらよいのでしょうか。その職業に就いたのだから諦めるべきですか？
		労働基準法を守らない会社が多いと思います。有休もありません。残業手当もありません。家族に介護のいる方がいると、会社に行き、帰ってきたら介護。体が持たなくなると思います。また、会社に行き、保育所に子どもを迎えに行き、家に着いて、ご飯を食べて寝る。体を休められるような体制を作るべき。
女性 (3件)	40代	なぜ、今、男女平等ということが出てくるのかよく分かりませんが、共働きの家庭が多く、専業主婦が少ないのが現在と思うので、小さな子どもがいても安心して預けて働ける環境が整ってくれたらよいのではないかと思います。

性別	年代	就業に関する環境の整備について
女性 (3件)	40代	家庭では家族で話し合っているが、仕事では上司が高齢の方が多く、女性には全く平等などない。給料面でも、仕事内容でも、差別を感じる。個人の考えを変えるのは、すごく大変だと思う。特に高齢の方は。
		男女平等と言っても、賃金体系の改善がまずは大切だと思います。
男性 (2件)	40代	時間、お金などにもっとゆとりが出たら、男性も家事、育児に協力しやすくなるはずです。
		企業が人件費を削って、ぎりぎりの数でやっている今の時代や状況では、夢物語だと思います。自分たちにゆとりがないですから。
女性 (2件)	50代	男性よりも働いているのに、男性よりも賃金が低いのは納得できません。
		問7で「結婚しても相手に満足できない時は離婚すればよい」という項目に同感すると答えましたが、実際には収入の確保に不安があり、離婚できない要素があります。結婚しても仕事を続け、なおかつ夫婦や家庭が円満であることが理想。そのためには、仕事と家庭が両立する社会構造に改めたり、女性の社会参加や男性の家事や子育て参加などの必要性を教えたりすることが不可欠！
女性 (3件)	60代	私は小樽が大好きです。保育のサービスや、若い人が働けるようにしてください。老後も安心して生活できるようにしてほしい。
		女性は若いときはある程度能力があれば、それなりの仕事をさせてもらえるが、年齢とともに職場でも邪魔にされ、再就職は更に困難。最低賃金の清掃などの仕事くらいしかない。資格があっても、年齢が高いとなかなか希望する仕事に就けないため、夫と離婚したくても、経済的に自立できず離婚できない女性がたくさんいる。かつて私もそうでした。
		私は22年間、夫の扶養家族から離れて働き、税金も厚生年金も支払ってきました。たまたま昨年6月に定年後、今年1月に夫と死別し、遺族年金が支給されてますが、自分の年金は支給されません。このように今の法律は、働く女性の味方ではありません。サラリーマンの妻、働かない女性によいようになっています。22年間、子育てしながら頑張ったことは、無駄になったようで、大変怒っています。夫と二人で働いて、やっと生計を立てているのが現在の女性です。定年後も男性と同じ年金制度など、望むところは多数あります。
男性 (1件)	70代以上	職場における男女の格差をなくすること。職場において出産・育児の保証をすること。
女性 (1件)	不明	女性の能力を社会で認めてもらうには、男女平等の啓発や教育よりも、実際に能力を発揮している女性の姿を見てもらうことが最も説得力があると思うので、そのためには男性に家事の負担をしてもらったり、保育所などを増やして女性が安心して働けるような環境を作るべきと思う。

(3) 地域活動、生涯学習活動等について

性別	年代	地域活動、生涯学習活動等について
女性 (2件)	60代	仕事のこともそうですが、これから老年期に入る私たちの生活、地域の人たちとの関わり合いなどがよく分かりません。今まで仕事のこと、生活のことに一生懸命で、周りをよく見ることができませんでした。そういう人たちもいることを分かってください。男女平等などと考えたこともありません。
		どんなにいろいろ政策をとっても、隣近所のお付き合いがどんどん希薄になって、社会と隔絶してしまっていて活用しようとする意欲が消失して、見た目は普通でも、結構根が深いようです。

(4) その他

性別	年代	その他
男性 (2件)	20代	まず第一に設問内容が古すぎると思われます。そのようなことは当然御存知かと思いますが、やむにやまれぬ事情がおありになってこのような古い内容で実施したのでしょうか。更に内容が世帯主向けではないかと思えます。
		もし、「女性が優遇されている」という意見があっても、あっさり切り捨てることはせずよく考慮してほしい。
男性 (2件)	30代	アンケートを取る以上は、これらを参考によりよい市を作ってくれるよう願います。アンケートに答えた我々の気持ちを無駄にしないでほしい。
		市の財政難や、市内各地域の大不景気、高齢化の問題はあったが、教育現場からや各地域、社交場まで、希望のある環境を創造していただけると、幸いと思えます（自分の見た街では神戸等）。市内の土台から整備し（景観や雇用を含む）、暮らしやすく、防災もしっかりなされた中で、この男女平等の問題及び不可解な離婚や分裂を少なくして行ってほしいと思えます。最近、子どもが親をだます事例も身近に感じており、このようなことが、男女の問題に発展することがないよう望んでおります！
女性 (5件)	40代	次期計画は「男女平等」より「国民（道民・市民）平等」を策定してほしい。こんなにも日本経済、北海道経済が悪化している状態では、「男女平等」うんぬんというのは二の次なのではと思う。
		私たちは子どもがいないので、答えに困る問題がありましたけど、子どもがいたならということで答えました。
		このような協力要請は、是非既婚者の中からお選びください。独身者には難しすぎる質問ばかりでした。
		平成15年から活動されているが、何をしているのかよく分からない。このアンケートも役に立つとは思えない。税金の無駄遣いになるような気がする。具体的に成果を表してほしいと思えます。
		よく分からない質問でした。既婚と未婚では全然考え方が違うし…。男女平等っていうより、男女関係なく安心して生活できるようにしてください。

性別	年代	その他
男性 (2件)	40代	新しいことを行うことは、大変な御苦労と思います。でも、一つ一つ、一歩一歩進んでいくことで、見えてくるものがあると思うので、より住みよい街づくりをしていきましょう！
		今更、政治、行政がよくなるとは思えません！無駄なアンケートに答えたくはありません！
女性 (4件)	50代	未婚なので、結婚という現実にはよく分からない部分が多い。未婚者用のアンケートがあってもよいと思う。
		家庭でも、学校でも、日常的になるべく小さい頃から倫理を教える。人として生きることを教えるべきだと思います。自分の立場をわきまえ、自分の持つべき責任を考えるべきだと思います。
		現実には他人に厳しくて、余り期待はしてません。それでも、今よりよくなるようにと希望はあります。社会全体がこのままでは日本が駄目になると危機意識を持つようになれば、変わると思うのですが。
		設問が通り一遍で、余り意味がないと思います。
男性 (4件)	50代	このアンケートが、どのように利用され、どのような部署で使われ、どんな報告書に使ったか報告されたし。
		全国民の教育改革！！
		質問に対する回答項目に、表現が曖昧で、質問の目的と合致していないと思われるものが多々ある。内容をもっと吟味すべきだったのではないかな。
		質問の内容や設定に現実味がなく稚拙。
女性 (2件)	60代	現在の日本の状況と小樽の状況がダブリ、とても寂しく思いました。小樽市民（私の知人、友人、近所の方々等）の関心事は、泊原発を廃炉にしたい、選挙時の大きな汚点を、そのことで先駆者として働いていただきたいというものです。数十年前に戻ったような設問にとっても驚きを禁じえませんでした。
		個々の家庭の在り方が一番大切と考えています。
男性 (3件)	60代	安心して高齢期を迎えられるような国を目指してほしい（フィンランドやスウェーデンのような）。小樽市、頑張ろうよ。
		もっと別の予算の使い方はないのかな？アンケートよりは体を動かして市民の声を直接聞くことに自分の体を動かしてみてもどうか。
		親も学校も生活していく上での常識的なことをさせないことが、男も女もサンマ、サバの区別もつかない、食器の洗い方も知らない、米も研げない等、非常に情けない。男女平等以前の問題だ。こんな調査に時間をかけるより、親のしつけ、学校教育をどう考えるかに時間を使え。
女性 (3件)	70代 以上	このアンケートはあんまり年寄りには関係ないように思います。
		余り細かく書いてある言葉でどちらにも取れることがあったりで、余り分かりません。余り細かい説明、言葉はかえって分かりにくくて困ります。問25なんて全然同じように取れることが多い。もう少し、私たち主婦や年寄りに分かる言葉にしてほしい。余り効果はないです。
		後期高齢者のお一人様の生活になって15年。これまで専業主婦の生活をとおしましたので、結婚50年余りを振り返りまして、そして今、息子、娘たちの生活を見まして、回答させていただきました。

性別	年代	その他
男性 (2件)	70代 以上	<p>最近の高齢者は元気すぎ、何くれと前面に出たがり、若い人たちを前面に出して、後押しするくらいの気持ちでいてほしい。マスコミ等でDVだ、セクハラだと取り上げ、過激に報道するのはいかがかと思うこの頃です。自分を大事に厳しく、他人に優しい大人になってほしい。</p> <p>二人で話し合い、生活してきました。その中で、子どもができず、残念ですがこれも人生と、互いに考え、大事にします、何事も。</p>